

Zeitschrift: Energeia : Newsletter de l'Office fédéral de l'énergie
Herausgeber: Office fédéral de l'énergie
Band: - (2010)
Heft: 6

Artikel: Un voyant lumineux entre dans la cour des grands
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-643998>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Un voyant lumineux entre dans la cour des grands

Tandis que les ampoules à incandescence classiques cèdent de plus en plus de terrain aux ampoules basse consommation, une autre technologie gagne du terrain: les lampes LED (light-emitting diode) sont considérées comme l'éclairage du futur.

Les parkings et les cantines d'entreprise ne sont pas vraiment à l'avant-garde de l'architectonique. Un coup d'œil à la façade du nouveau bâtiment de Siemens à Zoug offre donc une agréable surprise, surtout de nuit: grâce à ses 25 900 LED, l'immeuble de parking – qui abrite le restaurant du personnel au rez-de-chaussée – ne passe pas inaperçu. Coop mise également sur cet éclairage économique et polyvalent qui est resté longtemps cantonné aux voyants lumineux rouges ou verts pour appareils électroniques: dans le cadre d'un projet-pilote, le détaillant équipe en totalité sa filiale de Pfäffikon (ZH) avec des LED. Des tests ont lieu actuellement dans plusieurs villes suisses concernant l'utilisation des LED pour l'éclairage public. On trouve aussi de plus en plus de LED dans un cadre domestique, notamment comme lampe de table ou de lecture, où leur lumière très ciblée fait merveille. Les industriels estiment que les LED devraient atteindre une part de marché de 75% d'ici 10 ans. «Nous sommes à l'aube d'un bouleversement total du marché de l'éclairage, comparable à la

disparition des vinyles au profit des CD», explique Stefan Gasser, expert en LED auprès de eTeam, société de conseils en matière d'efficacité électrique et d'éclairage.

Des semi-conducteurs lumineux

L'histoire de cet éclairage a débuté il y a plus d'un siècle avec la découverte, en 1907, du phénomène d'électroluminescence d'un cristal de carbure de silicium. Les diodes électroluminescentes sont des composants semi-conducteurs, analogues à ceux utilisés dans l'électronique, capables d'émettre de la lumière lorsqu'ils sont parcourus par un courant électrique. Lorsqu'un électron reçoit suffisamment d'énergie électrique, il est arraché de sa position normale dans le semi-conducteur. Ce faisant, il crée ce que l'on appelle un trou – équivalent à une charge positive – là où il se trouvait initialement. Lorsqu'un électron se recombine avec un trou, il libère son surplus d'énergie sous la forme d'un photon – c'est-à-dire de lumière. Comme toute diode, une LED ne laisse passer le courant que dans un seul sens. Soumise à une tension d'environ 3 volts, la diode devient conductrice et émet de la lumière. «Pour simplifier, on peut dire qu'une diode fonctionne à l'inverse d'une cellule photovoltaïque», selon Stefan Gasser.

De la lumière rouge à la lumière blanche
En 1961, le conglomérat américain General Electric a commercialisé la première lampe LED rouge. Des LED vertes, oranges et jaunes ont suivi 10 ans après et trouvé une applica-

tion dans l'affichage et la signalisation. En 1993, la société japonaise Nichia franchit une nouvelle étape en mettant au point la première diode LED bleue, ce qui ouvrit la voie au développement de diodes LED blanches à partir de 1998. Cette lumière blanche peut être obtenue de deux manières: d'abord par addition des trois couleurs primaires bleu-vert-rouge, ce qui produit toutefois une couleur blanche monochromatique ne présentant aucune teinte intermédiaire. La deuxième variante donne de meilleurs résultats: elle consiste à recouvrir la LED bleue d'une substance fluorescente (semblable à celle d'un tube fluorescent ou d'une lampe basse consommation). Cette couche provoque une transformation du bleu dans le blanc. En variant la concentration et la couleur de la substance fluorescente, il est possible d'obtenir différentes teintes de blanc.

Multiplication par trois de l'efficacité énergétique

Un des gros avantages des LED est leur faible consommation de courant. Leur efficacité a triplé de 2003 à 2009 selon une étude réalisée sur mandat de l'Office fédéral de l'énergie (voir liens Internet). «Les LED et les lampes basse consommation sont aujourd'hui comparables en matière d'efficacité. Leur progression va sans doute ralentir dans les 10 années à venir, mais une efficacité deux fois supérieure semble envisageable, ce qui fait incontestablement des LED la source de lumière de demain».

(klm)

INTERNET

Rapport final «Qualitätsmerkmale der LED-Beleuchtung; Aktueller Stand der Technik, Vorteile, Problempunkte und Entwicklungspotential» (n° de publication 290059):

www.bfe.admin.ch/dokumentation/energieforschung

Société de conseils eTeam:
www.eteam.ch